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No décimo segundo dia do mês de junho de dois mil e vinte, às catorze horas, 1 

realizou-se a décima nona Reunião Extraordinária do Conselho de Unidade do 2 

Instituto Multidisciplinar da Universidade Federal Rural do Rio de Janeiro - 3 

UFRRJ, através de conferência web no ambiente virtual da Rede Nacional de 4 

Ensino e Pesquisa (RNP) sob o sítio https://conferenciaweb.rnp.br/webconf/lais-5 

viana-pinheiro sob a presidência do Diretor PAULO COSME DE OLIVEIRA, 6 

contando com a presença dos Senhores Conselheiros Docentes: Adria Ramos de 7 

Lyra, Alexandre Lazzari, Ana Maria Marques Santos, Benaia Sobreira de Jesus 8 

Lima, Bernardo Brasil Campinho, Bruno Nogueira Ferreira Borja, Carmen  9 

Pimentel, Cristiane Miziara Mussi, Daniele da Rocha Faria, Edileuza Dias de 10 

Queiroz, Elis Regina Barbosa Angelo,  Euler David de Siqueira, Fernanda Vieira 11 

Dias Couto, Gustavo  Souto Perdigao Granha, Janaina  Machado Simoes, Lucia 12 

Helena Pereira da Silva, Marcos Azevedo Benac, Mauro Benayon, Milena Uzeda 13 

Garrão, Monica de Souza Nunes Martins, Otair Fernandes de Oliveira, Patricia 14 

Bastos de Azevedo, Renato Nogueira dos Santos Junior, Sandra Regina Sales. 15 

Representação Docente: Fabrício Jesus Teixeira Neves, Marcelo Panaro de 16 

Moraes Zamith. Representação Técnico-Administrativa: Acyr De Carvalho 17 

Neto, Daniela Moreno, Valeria Prado de Aragão. Faltas justificadas: Não houve. 18 

O Senhor Presidente iniciou a reunião extraordinária cujo ponto de pauta único 19 

“Considerações sobre conjuntura e os rumos adotados pela UFRRJ quanto ao 20 

ensino, pesquisa e extensão” foi inicialmente conduzido pelo Prof. Edson Jesus 21 

de Souza, Pró-reitor Adjunto de Graduação. Convidado pelo Presidente a 22 

discorrer sobre o documento confeccionado pelo Grupo de Trabalho do qual faz 23 

parte, “Estratégias de curto, médio e longo prazo para atividades remotas, semi-24 

presenciais ou presenciais, de ensino, pesquisa e extensão de caráter prático” – 25 

GT IV, EDSON DE SOUZA teve fala aprovada pelos conselheiros e, após 26 

agradecer o invite,  passou à leitura das Diretrizes gerais para o ensino remoto em 27 

caráter emergencial (a ser encaminhada para referendum dos Conselhos 28 

Superiores) em sua versão revisada em 01/06/2020. Após cada diretriz, realizou 29 
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breves explicações sobre os itens lidos, respondendo a eventuais 30 

questionamentos dos conselheiros. Finda a leitura, o Pró-reitor Adjunto esclareceu 31 

que as diretrizes ainda estavam em construção e chegariam aos CONSUNIs para 32 

ampla publicidade e captação de contribuições para sistematização de propostas 33 

e posterior encaminhamento ao CEPE e ao CONSU. O convidado exibiu um 34 

fluxograma de ações para tomada de decisão pelo GT IV e informou que uma 35 

proposta basilar seria aberta aos colegiados de base e aos conselhos superiores, 36 

além de uma consulta pública online. Foi introduzida uma sessão para perguntas. 37 

Iniciando-a por LUCIA HELENA PEREIRA, que destacou o foco do período 38 

especial para os formandos, a conselheira levantou questionamento sobre a 39 

possível falta de condições de ministrar, em exemplo, uma disciplina específica 40 

necessária ao discente concluinte. Questionou também a ocorrência de estágio 41 

neste caso. O Pró-reitor explicou que haverá o máximo esforço para atender à 42 

maioria dos alunos, mas que é possível haver algumas limitações. Apontou 43 

conteúdo da Portaria 343/2020 do Ministério da Educação (MEC) que permitiu 44 

substituição de aulas presenciais por atividades remotas, porém vetou claramente 45 

a realização de estágios e aulas práticas laboratoriais. Indicou a maior dificuldade 46 

para realização de estágios pelos cursos de Licenciatura. Os próximos 47 

questionamentos foram originados pela conselheira JANAINA MACHADO sobre 48 

(i) a continuidade de estágios e renovação, (ii) a possibilidade de realizar colação 49 

de grau e (iii) inscrições em disciplinas ofertadas por outra unidade dentro da 50 

proposta de ensino remoto. O prof. EDSON DE SOUZA falou sobre a inexistência 51 

de assinatura digital pelos servidores da Divisão de Estágios (DEST) da Pró-52 

reitoria de Graduação (PROGRAD) e da dificuldade enfrentada pelo não 53 

funcionamento presencial do Serviço Federal de Processamento de Dados 54 

(SERPRO) para geração de certificado digital, mas que já estava sendo acertada 55 

a renovação eletrônica de estágio, assim como a de seguro e termos aditivos. Já 56 

está sendo pensada a colação virtual de estágio para os alunos concluintes em 57 

2019.3 e no período letivo excepcional. Haverá uma fase inicial de matrícula no 58 

câmpus de origem e posteriormente o preenchimento de vagas ociosas em outros 59 

câmpus. O conselheiro seguinte, EULER DE SIQUEIRA, questionou a 60 

possibilidade de contratação de professores substitutos neste ínterim sobrepondo 61 

decisão pretérita do MEC quanto aos docentes em afastamento, consequências 62 
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da impossibilidade de oferecimento de disciplinas online e perspectivas sobre 63 

testagem de membros da comunidade acadêmica. Foi explicado pelo Pró-reitor a 64 

continuidade do contingenciamento orçamentário, a prospecção de retorno do ano 65 

letivo de 2020 em médio prazo e do entendimento das eventuais dificuldades 66 

docentes para fornecimento das disciplinas. Afirmou importância de realizar, 67 

mesmo que em retorno híbrido, a necessidade de testagem. O conselheiro 68 

BRUNO BORJA, próximo inscrito à fala, questionou o não detalhamento do tema 69 

na convocatória da presente reunião. O Pró-reitor Adjunto esclareceu mais uma 70 

vez que não haverá entrave quanto às discussões, porque a proposta basilar será 71 

enviada aos colegiados para discussões. O Sr. Presidente esclareceu que toda a 72 

informação foi enviada por e-mail, além da publicidade do tema no sítio da UFRRJ 73 

e que foram respeitadas as regras para convocação de reunião extraordinária. O 74 

conselheiro BRUNO BORJA continuou a fala expondo inviabilidade de admissão 75 

de ingressantes na UFRRJ pelo ENEM, se não houve condições de tratar a 76 

situação dos alunos do período 2020.1 além da chance de cancelamento do 77 

semestre citado. Perguntou se haverá parâmetro para volume de disciplinas 78 

oferecidas no período especial. Por fim, realizou observação sobre contrariedade 79 

de questionário online sobre acesso à internet e subjetividade de questionário. O 80 

pró-reitor EDSON DE SOUZA apontou a suspensão das atividades letivas do 81 

período 2020.1 e diferenciação entre período letivo e período cronológico, 82 

havendo necessidade de adequação pós-pandemia a fim de que a contagem de 83 

períodos letivos seja progressivamente coordenada ao período cronológico. O 84 

não retorno prioritário do período 2020.1 foi explicado pela existência da 85 

necessidade de atividades presenciais (estudos híbridos) para algumas 86 

disciplinas e a falta de condições de executá-las nesse momento, sendo apenas 87 

as atividades remotas passíveis de execução.  Referiu-se ainda à importante 88 

tarefa dos Coordenadores de curso em realizar levantamento das carências 89 

acadêmicas dos discentes concluintes. Sobre os questionários aplicados, EDSON 90 

DE SOUZA explicou que apesar de todas as dificuldades, a operacionalização 91 

remota é a mais prática a ser executada no quadro atual e que os questionários 92 

foram elaborados com auxílio de docente da área de Ciências Sociais. Neste 93 

momento, houve fala do Reitor RICARDO BERBARA, também convidado para 94 

realizar esclarecimentos ao conselho. O Reitor apontou a inexistência de 95 
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respostas aos numerosos questionamentos que surgem e a importância de 96 

construção coletiva de soluções. Saudou a expressiva contribuição do IM 97 

(discentes e docentes) na realização de atividades de extensão - com mais de 98 

450 atividades cadastradas e 11 mil inscritos -, assim como nas demais atividades 99 

acadêmicas e resposta aos questionários lançados.  Seguindo com as perguntas, 100 

o conselheiro ALEXANDRE LAZZARI questionou a abertura de matrículas, tanto 101 

para concluintes quanto para ingressantes, prorrogações e reintegrações para 102 

defesa de monografia; apontou as carências discentes sobre acesso físico aos 103 

Institutos quando da inexistência de infraestrutura necessária em ambiente 104 

domiciliar para realização de aulas remotas. EDSON DE SOUZA esclareceu que 105 

haverá proposta de operacionalização do retorno às aulas (debatido pelos GTs) 106 

onde esses itens seriam pormenorizados. A matrícula seria realizada a princípio 107 

para os estudantes que possuem percentual de integralização igual ou superior a 108 

75% de forma a parametrizar o acesso ao período letivo excepcional. Em se 109 

tratando dos ingressantes, serão oferecidos alguns componentes curriculares, de 110 

modo a integra-los à universidade. Reintegração e prorrogação serão realizadas 111 

quando do retorno das atividades administrativas, dada a complexidade de 112 

avaliação do processo. A conselheira DANIELE FARIA solicitou garantia da 113 

PROGRAD de retorno do curso do momento de interrupção das aulas, em lugar 114 

do cancelamento do período 2020.1. Levantou dúvida sobre possível adesão 115 

obrigatória no caso de ocorrência de período remoto além do excepcional 116 

planejado para pronta ocorrência. Justificou o ensino público, de qualidade, 117 

presencial a qual os discentes de candidataram. Perguntou sobre a necessidade 118 

de aulas remotas serem coincidentes em horário com as oferecidas 119 

presencialmente. O  Pró-reitor asseverou a não penalização do estudante, 120 

constante inclusive na proposta basilar; a realização de mais períodos depende 121 

dos dados epidemiológicos da doença, especialmente em se tratando da 122 

realidade da Baixada Fluminense; a princípio as disciplinas serão realizadas no 123 

mesmo horário de oferta da inscrição inicialmente. A conselheira EDILEUZA 124 

QUEIROZ indagou se, durante o período especial, outras disciplinas que não 125 

sejam direcionadas aos formandos, poderão ser ofertadas. EDSON DE SOUZA 126 

relatou que a questão vem sendo debatida em tendência positiva, e que o projeto 127 

é disponibilizar a matrícula inicialmente aos estudantes concluintes e ofertar as 128 
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vagas remanescentes aos demais discentes. A conselheira MONICA MARTINS 129 

perguntou sobre a organização do período especial ser realizada em detrimento 130 

de investigação das demandas discentes. O pró-reitor explicou que poucos 131 

componentes curriculares serão gerados especificamente neste período e caso 132 

haja prospecção, componentes práticos e teóricos poderão ser desmembrados, 133 

permitindo a realização dos primeiros posteriormente. A conselheira inquiriu ainda 134 

sobre a situação de planos de trabalho remoto a serem apresentados, cobranças 135 

e opção em lecionar sob regime de Ensino Remoto Emergencial (ERE) e 136 

equalização com os demais períodos regulares (presenciais). O pró-reitor realizou 137 

esclarecimentos sob o preenchimento do plano de trabalho e reforçou a ideia de 138 

criar espaços que respeitem as normas sanitárias para atendimento aos alunos 139 

que possuam infraestrutura deficiente quanto às condições de participação de 140 

aulas remotas.  A conselheira ADRIA LYRA iniciou sua fala realizando observação 141 

sobre a resposta dada pela UFRRJ, na figura da PROGRAD, ao Ofício Circular 142 

12/2020/DIFES/SESU/SESU-MEC, por não contemplar a quantidade de trabalho 143 

realizado pela comunidade acadêmica do IM. Perguntou sobre a conveniência do 144 

da plataforma RNP conforme citado nas diretrizes lidas, uma vez que o número de 145 

salas disponíveis são limitados e há possibilidade de uso de outras plataformas, 146 

sugerindo uso da primeira apenas para atividades administrativas. Indicou que, os 147 

formandos do Curso de Ciência da Computação (CComp) (ditos “formandos 148 

fatoriais”) percebem a atividade de ensino à distância com maior naturalidade, 149 

mas em se tratando do semestre 2020.1, não haveria sentido em retomá-lo na 150 

totalidade, sendo necessária readequação após ocorrência do semestre especial. 151 

O prof. EDSON DE SOUZA informou que o uso das salas RNP seria priorizado 152 

para reuniões; sugeriu o uso de ferramentas gratuitas para aulas. Apontou o curso 153 

de CComp como possível auxiliador durante esse período, especialmente na 154 

capacitação de docentes.  Em relação ao retorno de 2020.1, lembrou ainda 155 

estarmos na primeira semana de aula no calendário acadêmico e que a 156 

PROGRAD liberaria ajustes durante o período de matrícula extraordinária, como 157 

trancamento de turmas ociosas. O conselheiro EULER DE SIQUEIRA perguntou 158 

sobre a sincronicidade das aulas durante o período especial e sobre a 159 

convocação de docentes afastados havendo impossibilidade de contratação de 160 

professores substitutos para o retorno das aulas no período 2020.1. EDSON DE 161 
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SOUZA apontou escopo livre para que os professores escolham quanto à 162 

simultaneidade das aulas e apontou proposta de outra universidade com 163 

percentual de atividades remotas de ambos os tipos, síncronas e assíncronas.  164 

Em relação ao professor afastado, situação fica a cargo da Pró-reitoria de Gestão 165 

de Pessoas (PROGEPE) e do Departamento consultar se o docente está ou não 166 

realizando atividades no momento. Reforçou que todas as ações de retorno 167 

presencial precisam de estudos do Comitê Coronavírus da UFRRJ. O Pró-reitor 168 

Adjunto EDSON DE SOUZA agradeceu o convite e parabenizou a reunião 169 

realizada, passando o debate ao também convidado, o Reitor RICARDO 170 

BERBARA. Este iniciou explicações sobre questões estratégicas como relações 171 

com outras universidades e orçamentárias. Comentou sobre o teor da resposta ao 172 

Ofício Circular 12/2020/DIFES/SESU/SESU-MEC, cuja resposta foi baseada na 173 

nota oficial publicada à época e que a pressão sofrida por parte da SESU 174 

(Secretaria de Educação Superior) tangia à não interrupção das atividades. 175 

Relatou sobre antes da pandemia, o MEC já ter se posicionado sobre 176 

impedimento de contratação de substitutos e expansão de quadro de pessoal. 177 

Apontou orçamento insuficiente para contratação, porém com possibilidade de 178 

flexibilização da decisão do MEC. Realizou prospecção de cenários, inclusive de 179 

atuação de docentes convidados. O conselheiro OTAIR FERNANDES reforçou a 180 

fala do Reitor sobre atos do MEC antes do início da pandemia que restringiam 181 

contratações e envolviam questões orçamentárias que persistirão para além do 182 

final do período de distanciamento social. Expressou preocupação quanto ao à 183 

Medida Provisória que autoriza o ministro da Educação escolher reitores 184 

temporários das instituições de ensino superior durante o período pandêmico, 185 

haja vista o processo eleitoral da UFRRJ que se avizinha. Alguns conselheiros 186 

manifestaram-se apontando a revogação da medida. O Reitor lembrou que no ano 187 

de 2019 houve bloqueio orçamentário de 27% (realizado pelo MEC) e, neste ano, 188 

de 40% dos recursos (indicando aproximação do Ministério da Economia no 189 

Congresso Nacional), forçando imediata reorganização interna para conserva de 190 

conjectura, como priorização nas ações de permanência estudantil; reservou-se 191 

fração de orça para atendimento à demanda por acessibilidade à rede de internet 192 

durante o período de pandemia. Relatou denotação de eixo de prioridades em 193 

desvantagem às fontes para fomento de pesquisa e extensão, além de missões a 194 
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trabalho; havendo redução em contas como energia elétrica suplemento 195 

orçamentário para cobrir demandas de pessoal. Demonstrou preocupação, não 196 

pela medida provisória, mas pelo ataque sistemático ao plano da autonomia 197 

universitária. O sr. Presidente agradeceu a presença do Pró-reitor de Graduação 198 

Adjunto e do Magnífico Reitor. Solicitou aos Chefes de Departamento e aos 199 

Coordenadores de Curso que enviassem, no prazo de dez dias, sugestões a 200 

serem repassadas aos GTs, de forma a colaborar com o trabalho e manifestar 201 

participação do IM. O conselheiro EULER DE SIQUEIRA questionou o Reitor 202 

sobre a possibilidade de realizar eleições remotas através do Sistema Integrado 203 

de Gestão (SIG). O Reitor comentou sobre a questão já estar em andamento e 204 

após realização de testes de segurança pela Coordenadoria de Tecnologia da 205 

Informação e Comunicação, caso seja necessário, realizar-se-ão os processos 206 

eleitorais através dessa ferramenta. O Sr. Presidente mais uma vez congratulou a 207 

contribuição dada pelos convidados, quando o conselheiro ACYR NETO 208 

manifestou-se solicitando fala. O conselheiro solicitou esclarecimento quanto à 209 

participação de servidores técnico-administrativos, discentes e docentes com 210 

direito a voz nas próximas reuniões do CONSUNI-IM. O Sr. Presidente afirmou 211 

sua confiança nas representações por categoria como porta-vozes. A conselheira 212 

ADRIA LYRA relatou suas experiências de participação nos conselhos, em 213 

havendo demanda, ser autorizada a fala de outros membros da comunidade 214 

acadêmica. Foi salientado por estes últimos discursantes que a participação de 215 

numerosos inscritos inviabiliza o bom andamento das reuniões. O Sr. Presidente 216 

viabilizou a participação solicitada em próximas reuniões, solicitando primazia na 217 

fala dos conselheiros. A conselheira VALERIA ARAGÃO comentou que, no dia 09 218 

de junho, houve uma reunião dos técnicos-administrativos do IM a qual informou 219 

sobre os estudos continuados emergenciais e trabalho remoto. Diante disso, foi 220 

deliberado para que os técnicos pudessem participar da reunião do CONSUNI-IM 221 

a fim de obterem melhores esclarecimentos e destacar a importância da função 222 

dessa categoria na Universidade, de modo a serem incluídos para contribuírem 223 

nas elaborações dos planejamentos operacionais da Instituição nesse momento 224 

de dificuldade geral. Apontou ainda a necessidade de não serem excluídos, 225 

conforme ocorrido quando do lançamento de questionário sobre o uso das 226 

tecnologias digitais que foi direcionado para discentes e docentes apenas. O Sr. 227 
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Presidente convidou todos a participarem da reunião, e lembrou que atualmente 228 

este conselho não conta com representação estudantil desde o término do último 229 

mandato. A conselheira MONICA MARTINS realizou observação sobre o 230 

regimento universitário e apoiou a fala sobre a categoria da função técnico-231 

administrativa e sua importância para o funcionamento da Universidade. O Sr. 232 

Presidente agradeceu a todas as contribuições e manteve esclarecido o direito a 233 

voz aos membros da comunidade acadêmica e voto aos conselheiros. Nada mais 234 

havendo a tratar, às dezesseis horas e quarenta minutos, o Senhor Presidente 235 

encerrou a reunião, da qual, para constar, eu, LAÍS VIANA PINHEIRO, Secretária 236 

Administrativa do Instituto Multidisciplinar, lavrei a presente ata, que vai assinada 237 

por mim, e após lida, discutida e aprovada, pelo Senhor Presidente e demais 238 

Conselheiros presentes. 239 
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GUSTAVO SOUTO PERDIGAO GRANHA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DeGEOIM (12.28.01.00.00.87)

Matrícula: 1952480

 (Assinado digitalmente em 05/08/2020 14:03 )
JANAINA MACHADO SIMOES

COORDENADOR CURS/POS-GRADUACAO - TITULAR

CoordCGAdm (12.28.01.00.00.97)

Matrícula: 1637064

 (Assinado digitalmente em 03/08/2020 16:50 )
LAIS VIANA PINHEIRO

SECRETARIO - TITULAR

SecAdmIM (12.28.01.00.00.92)

Matrícula: 2139808

 (Assinado digitalmente em 03/08/2020 19:21 )
LUCIA HELENA PEREIRA DA SILVA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DeptH/IM (12.28.01.00.00.88)

Matrícula: 1721954

 (Assinado digitalmente em 04/08/2020 14:30 )
MARCELO PANARO DE MORAES ZAMITH

CHEFE DE DEPARTAMENTO - SUBSTITUTO

DeptCC/IM (12.28.01.00.00.83)

Matrícula: 1581041

 (Assinado digitalmente em 03/08/2020 18:38 )
MARCOS AZEVEDO BENAC

COORDENADOR CURS/POS-GRADUACAO - TITULAR

CoordCGLTDist (12.28.01.00.00.96)

Matrícula: 2353603

 (Assinado digitalmente em 04/08/2020 11:21 )
MAURO BENAYON MENEZES

COORDENADOR CURS/POS-GRADUACAO - TITULAR

CoordCGMat (12.28.01.00.00.00.06)

Matrícula: 2081469

 (Assinado digitalmente em 03/08/2020 23:39 )
MILENA DE UZEDA GARRAO

COORDENADOR CURS/POS-GRADUACAO - TITULAR

CoordCGLport/e (12.28.01.00.00.00.04)

Matrícula: 1767625

 (Assinado digitalmente em 03/08/2020 20:16 )
MONICA DE SOUZA NUNES MARTINS

CHEFE DE DEPARTAMENTO - TITULAR

DeptH/IM (12.28.01.00.00.88)

Matrícula: 1637247

 (Assinado digitalmente em 04/08/2020 14:31 )
OTAIR FERNANDES DE OLIVEIRA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DeptES (12.28.01.00.00.86)

Matrícula: 1491734

 (Assinado digitalmente em 12/08/2020 09:32 )
PATRICIA BASTOS DE AZEVEDO

CHEFE DE DEPARTAMENTO - TITULAR

DeptES (12.28.01.00.00.86)

Matrícula: 1548864

 (Assinado digitalmente em 03/08/2020 16:38 )
PAULO COSME DE OLIVEIRA

DIRETOR DE INSTITUTO - TITULAR

IM (12.28.01.32)

Matrícula: 2301031

 (Assinado digitalmente em 12/08/2020 12:57 )
RENATO NOGUEIRA DOS SANTOS JUNIOR

CHEFE DE DEPARTAMENTO - SUBSTITUTO

DeptES (12.28.01.00.00.86)

Matrícula: 1306589

 (Assinado digitalmente em 03/08/2020 17:23 )
SANDRA REGINA SALES

COORDENADOR CURS/POS-GRADUACAO - TITULAR

CoordCGP (12.28.01.00.00.00.07)

Matrícula: 1649545

 (Assinado digitalmente em 03/08/2020 16:52 )
VALERIA PRADO DE ARAGAO

AUX EM ADMINISTRACAO

DeptCC/IM (12.28.01.00.00.83)

Matrícula: 1755202
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